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PREVISÃO
DO TEMPO

DIVULGAÇÃO

Máxima 20 graus e mínima 14 graus
em Curitiba e RMC. Na imagem Curitiba

Nesta sexta-feira, ainda são
esperadas algumas chuvas
pontuais no estado, mesmo
com o afastamento a frente
fria mais para o Sudeste do
País. Em áreas do estado
mais a noroeste e norte, al-
guma chuva pode ser acom-
panhada de trovoadas. No
leste e RMC, mais nuvens
no céu e chuva ocasional.  As
temperaturas de maneira
geral no estado, apresentam
uma elevação mais lenta,
mas esquentando um pouco
mais no oeste e no norte/no-
roeste, até a tarde.

M O E D AM O E D AM O E D AM O E D AM O E D A COMPRACOMPRACOMPRACOMPRACOMPRA VENDAVENDAVENDAVENDAVENDA

Euro 6,330 6,332

Dólar Com. 5,569 5,570

Dólar Tur. 5,583 5,730
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Detran, Polícia Militar
e Polícia Rodoviária Federal

iniciam Operação Pré-Verão 2021

ALEP

"Enfim estaremos livres desse modelo perverso
de pedágio no Paraná", disse Romanelli

Romanelli convoca sociedade
para participar da audiência

pública sobre o pedágio

Feiras das praças Osório e Santos Andrade
começam hoje e vão até 23 de dezembro

As feiras especiais de Natal reúnem uma grande variedade
de produtos artesanais de decoração e presentes natalinos

HULLY PAIVA/SMCS

PÁGINA 4

PÁGINA 9

PMP

Para Marli Paulino, poder contar com o apoio de empresas preocupadas com
o bem estar da população é algo que reforça o trabalho já realizado pela Prefeitura

Empresa de SC doa computadores
para projetos sociais de Pinhais

PÁGINA 6

Escolas e Cmeis realizam atividades
alusivas às comemorações do 70º

aniversário de emancipação política

PÁGINA 11

Parcelamento do IPTU 2022
e consumo de bebida na rua

têm apoio dos vereadores

AEN

A operação visa conscientizar sobre a documentação
obrigatória exigida por lei para a condução

PÁGINA 12

PÁGINA 6

Curitiba

Quatro novos veículos
reforçam a frota da Saúde

DIVULGAÇÃO

"Este é mais um passo dado para melhorar os serviços de saúde em nosso
município. E a nossa população precisa e merece." Disse a Prefeita Karime Fayad

PÁGINA 3

Campina Grande do Sul

Rio Branco do Sul
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Desburocratização da utilidade pública segue para sanção

Em sessão extraordinária na tarde desta quinta-feira (18),
a Câmara Municipal de Curitiba (CMC) confirmou projeto
de lei para desburocratizar o acesso à utilidade pública
municipal, destinada a instituições que prestam serviços de
interesse social à população. A declaração concedida pelo
Legislativo é necessária, por exemplo, para que as organi-
zações da sociedade civil (OSCs) possam firmar convênios
com o poder público.  Aprovada em segundo turno unâni-
me, com 33 votos favoráveis, a matéria será encaminhada
para a sanção ou o veto do Poder Executivo. Na pauta em
regime de urgência, acatado na semana passada, a iniciati-
va partiu do vereador Jornalista Márcio Barros (PSD). Amá-
lia Tortato (Novo) entrou como coautora no substitutivo
geral, protocolado para aprimorar a técnica legislativa.

Janssen: 1 milhão de doses de vacinas
contra a Covid-19 chegam ao país

A maior campanha de vacinação da história do Brasil
ganha reforço nesta quinta-feira (18): mais 1 milhão de do-
ses da Janssen chegaram ao país. A doses são parte das mais
de 38 milhões produzidas pela farmacêutica americana e
que estão encomendadas pelo Ministério da Saúde até o
fim de 2021.

Comissão de Economia e Cohab debatem novo aporte de capital
Em reunião extraordinária, a Comissão de Economia, Fi-

nanças e Fiscalização da Câmara Municipal de Curitiba
(CMC) recebeu o presidente da Companhia de Habitação
Popular de Curitiba (Cohab), José Lupion Neto. O convida-
do argumentou aos vereadores que o crédito adicional su-
plementar liberado pelo colegiado para votação em sessões
extraordinárias, nesta quinta (18) e sexta-feira (19), preten-
de "botar a casa em ordem, em função desses dois anos de
pandemia". Dos R$ 19,2 milhões previstos na mensagem,
R$ 16 milhões são destinados ao aporte de capital da soci-
edade de economia mista. "No mês passado nós escalona-
mos o pagamento da folha. Neste mês a mesma coisa. Esta-
mos com a folha em dia, mas não pudemos recolher a parte
tributária. Inclusive alguns parcelamentos ficamos atrasa-
dos. Portanto estamos sem CND [Certidão Negativa de Dé-
bito], o que nos atrapalha a gestão a futura", disse Lupion
Neto.

Ministério da Saúde anuncia dose de reforço
contra Covid-19 para maiores de 18 anos

A partir do próximo sábado (20), os postos de vacinação
em todo país estarão preparados para aumentar os esforços
para vacinar uma quantidade maior de brasileiros contra a
Covid-19. A campanha, que vai até o dia 26, será uma mo-
bilização nacional para reforçar a importância de a popula-
ção completar o ciclo vacinal, ou seja, tomar as duas doses
de vacina contra a doença. Agora, a dose de reforço contra
o novo coronavírus pode ser aplicada em todas as pessoas
maiores de 18 anos e que tenham tomado a segunda dose
há, pelo menos, cinco meses.

19 de Novembro
Dia da Bandeira; Dia Mundial do Toalete; Dia Internacio-

nal do Homem; Dia de São Roque González.

CARLOS COSTA/CMC

A atual bandeira do Brasil foi inspirada na bandeira do período imperial

19 de novembro:
Dia da Bandeira Nacional

N o dia 19 de novem-
bro, é comemorado
o Dia da Bandeira

Nacional em homenagem à
bandeira brasileira. A ban-
deira foi desenhada por Ra-
imundo Teixeira Mendes,
Miguel Lemos, Manuel Pe-
reira Reis e Décio Vilares.

A nova bandeira brasilei-
ra foi resultado direto da
Proclamação da República,
que aconteceu no dia 15 de
novembro de 1889. A Pro-
clamação da República foi
um movimento encabeçado
pelo Exército Brasileiro,
que, a partir de um golpe,
destituiu o gabinete minis-
terial e obrigou a família real
a deixar o Brasil, pondo fim
a monarquia.

Com a Proclamação da
República, se fazia necessá-
rio substituir alguns símbo-
los nacionais que remetes-
sem à monarquia.

Portanto, no dia 19 de
novembro, quatro dias após
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A nova bandeira do Brasil foi adotada no dia 19 de novembro de 1889

a proclamação, a nova ban-
deira foi apresentada e, ofi-
cialmente, adotada como
bandeira nacional. A nova
bandeira foi adotada a par-
tir do Decreto nº 04, assina-
do pelo então presidente
provisório Deodoro da Fon-
seca.

CURIOSIDADES
- A frase que consta na

bandeira, "Ordem e Progres-
so", foi inspirada em uma
frase do positivista Augus-
to Comte. A frase era: "O
amor por princípio e a or-
dem por base, o progresso
por fim".

- A legislação brasileira
prevê que, no dia 19 de no-
vembro, seja realizada uma
cerimônia para incineração
de bandeiras que estejam
em más condições.

- A Bandeira Nacional é
considerada um símbolo
nacional. Os outros três
símbolos nacionais são:
Hino Nacional, Armas Na-
cionais e Selo Nacional.

- Quando são hasteadas
várias bandeiras juntas à
Bandeira Nacional, esta é a
primeira a subir e a última
a descer do mastro.

- As estrelas da bandei-
ra correspondem a cada um
dos estados brasileiros e ao
Distrito Federal.
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Prefeitura de Pinhais,
por meio da Secreta-
ria Municipal de

Obras Públicas (Semop), em
parceria com a empresa Rumo
- que administra a linha fér-
rea, intensificou os trabalhos
de construção do cruzamen-
to na Avenida Ayrton Senna
da Silva, que ligará a Rua Cai-
ro (divisa entre o Centro e o
Pineville) com a Rua Manoel
Bandeira (Vargem Grande).

A construção desse novo
binário agilizará o trânsito da
cidade, contribuindo para a
mobilidade urbana e ligará a
região central com o bairro
Weissópolis, além de ser um
novo cruzamento (no sentido
único) da linha férrea.

Antes de iniciar as obras da
base da nova pista, a equipe
da Semop realizou um amplo
trabalho no sistema de drena-
gem na região, que terão ou-
tras melhorias, como alarga-
mento da pista e acessos.

Pinhais

Binário ligará região central
com o bairro Weissópolis

Cruzamento na Avenida Ayrton Senna da Silva ligará as Ruas Cairo com a Manoel Bandeira

A previsão é que o trânsito de veículos seja liberado nas próximas semanas

A

A Prefeitura de Rio Bran-
co do Sul recebeu nesta ter-
ça-feira, 16, da Secretaria de
Estado da Saúde (Sesa) qua-
tro veículos novos para a Es-
tratégia da Saúde da Família
(ESF). No ato da entrega, a
Prefeita Karime Fayad, que
recebeu oficialmente as cha-
ves dos carros, falou sobre o
reforço na frota da saúde do
município. "Este é mais um
passo dado para melhorar os
serviços de saúde em nosso
município. E a nossa popula-
ção precisa e merece."

Ainda de acordo com a Pre-
feita, "com esta e outras ini-
ciativas que estamos imple-
mentando neste ano difícil,
em que atravessamos o lado
mais obscuro desta pandemia,
a atenção básica em saúde vai
sendo aperfeiçoada, para tra-
tar da nossa gente com todo
carinho e respeito que cada
cidadão rio-branquense deve
ser atendido. Sabemos que
precisamos melhorar e assim

Quatro novos veículos reforçam
a frota da Saúde de Rio Branco do Sul

o faremos", destacou Karime
Fayad.

Segundo o secretário de
Estado da Saúde, Beto Preto,

"nenhum Estado tem um pro-
grama de Saúde da Família tão
bem estruturado e resolutivo
como o Paraná. Este investi-

mento descentralizado está
colocando as prefeituras e o
Estado, dentro da casa dos
paranaenses, fortalecendo a

regionalização da Saúde pro-
posta pelo governador Carlos
Massa Ratinho Junior."

Os automóveis são desti-
nados para as equipes muni-
cipais, possibilitando aumen-
to no número de atendimen-
tos de Saúde domiciliares para
acamados e pessoas que tive-
ram sequelas da Covid-19,
além do reforço na busca ati-
va para vacinação e avalia-
ções fisioterápicas.

Cada carro foi comprado
por R$ 34,5 mil. Os automó-
veis são 0 km, modelo Gol, da
Volkswagen, com motor 1.0,
ar-condicionado, direção hi-
dráulica e quatro portas.

Participaram da solenidade
de entrega junto a Prefeita
Karime Fayad, os deputados
estaduais Alexandre Curi,
Francisco Buhrer, Mauro Mo-
raes e o secretário municipal
da Saúde, Rafaele Tozzo, en-
tre outras autoridades que re-
ceberam veículos para seus
municípios.
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"Este é mais um passo dado para melhorar os serviços de saúde em nosso município.
E a nossa população precisa e merece." Disse a Prefeita Karime Fayad
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"Enfim estaremos livres desse modelo perverso de pedágio no Paraná", disse Romanelli

deputado Luiz Clau-
dio Romanelli (PSB)
reforçou a importân-

cia da participação do setor
produtivo e da sociedade ci-
vil organizada na audiência
pública da Frente Parlamen-
tar sobre os Pedágios, mar-
cada para a próxima terça-
feira (23), às 9h30, quando
será apresentado um estudo
técnico sobre o fim dos con-
tratos.

"A qualidade do debate
depende fundamentalmen-
te da participação dos para-
naenses. É muito importan-
te que toda a sociedade orga-
nizada e o setor produtivo
possam participar ativamen-
te da discussão", disse Roma-
nelli. A audiência será a par-
tir das 9h30 e poderá ser
acompanhada pelos canais
digitais do legislativo e pela
TV Assembleia.

O deputado explicou que
será apresentando um estu-
do feito pelo Instituto Tec-

nológico de Transportes e
Infraestrutura, da Universi-
dade Federal do Paraná
(UFPR), que levantou o pas-
sivo de obras e projetos não
realizados pelas concessio-
nárias que operam no esta-
do. "Enfim estaremos livres
desse modelo perverso de
pedágio no Paraná", frisou.

Nova concessão - A Fren-
te Parlamentar sobre o Pedá-
gio deve realizar novas au-
diências públicas para de-
bater as novas concessões
que serão licitadas pelo go-
verno federal. O processo
está em análise no Tribunal
de Contas da União (TCU)
após ser encaminhado pelo
Ministério da Infraestrutu-
ra e pela Agência Nacional
de Transportes Terrestres
(ANTT). "Temos muitos
pontos ainda que precisam
analisados e debatidos para
que tenhamos tarifas justas
com a garantia de obras",
destacou Romanelli.

O

Romanelli convoca sociedade para participar
da audiência pública sobre o pedágio
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epresentantes da em-
presa Viacredi Coope-
rativa de Crédito, com

sede em Blumenau, Santa Ca-
tarina, visitaram Pinhais na
última semana. A proposta é
desenvolver uma parceria
com o município nas áreas da
Assistência Social, Educação
e Saúde. A Secretaria de As-
sistência Social recebeu a do-
ação de 10 computadores, os
quais serão direcionados para
os serviços que atendem a
população mais vulnerável.

A secretária de Assistência
Social, Rosangela Batista Du-
arte, explica que ao participar
de uma formação promovida
pela empresa foi realizado um
primeiro contato. "Nesta
oportunidade, estavam pre-
sentes gestores de muitos
municípios do Estado de Santa
Catarina, e Pinhais como o
único do Paraná. Foi então que

Para Marli Paulino, poder contar com o apoio de empresas preocupadas com
o bem estar da população é algo que reforça o trabalho já realizado pela Prefeitura

tivemos uma conversa e hoje
estamos nos tornando parcei-
ros. Já recebemos doações de
cestas básicas e agora os com-
putadores, e ainda esperamos

muitos frutos dessa coopera-
ção", complementa a secretá-
ria.

Para a prefeita de Pinhais,
Marli Paulino, poder contar

com o apoio de empresas pre-
ocupadas com o bem estar da
população é algo que reforça
o trabalho já realizado pela
Prefeitura. "Agradecemos pe-

las doações realizadas pela
Viacredi e estamos felizes com
o interesse em contribuir com
as ações em nosso município,
em áreas tão importantes
como a social, de saúde e edu-
cação", destacou a prefeita.

O encontro contou ainda
com a participação da vice-
prefeita Rosa Maria, das repre-
sentantes da Viacredi, She-
ron, Samira e Michele; e além
da secretária da Semas, tam-
bém estiveram presentes as
secretárias de Saúde, Adriane
da Silva Jorge Carvalho; de
Educação, Andrea Franceschi-
ni.

Entre os assuntos aborda-
dos, a possibilidade de desen-
volver projetos e estratégias
nas áreas de: sustentabilida-
de, educação cooperativista,
projetos sociais e educacio-
nais, direcionados à comuni-
dade.

Empresa de SC doa computadores
para projetos sociais de Pinhais

A proposta da Viacredi Cooperativa de Crédito é realizar parcerias com o município nas áreas da Assistência Social, Educação e Saúde

Campina Grande do Sul

Escolas e Cmeis realizam atividades alusivas às comemorações
do 70º aniversário de emancipação política do município

Na semana em que
Campina Grande do Sul
comemor o u  s e u s  7 0
anos de emancipação
política, as escolas mu-
nicipais e os Centros
Municipais de Educação
Infantil (Cmeis), traba-
lharam durante a semana
com os alunos, diversas
atividades alusivas ao
tema.

Professores e educado-
res desenvolveram ativi-
dades de maneira lúdica,
deixando os alunos ex-
pressarem seus sentimen-
tos por meio de desenhos,
músicas, maquetes dos
pontos turísticos e repre-
sentações de locais im-
portantes do município,
momento cívico e outras.
A partir das atividades, foi
possível ensinar aos alu-
nos um pouco mais sobre
a história do lugar onde
vivem.

As atividades realiza-
das pelas equipes pedagó-

gicas objetivaram também
estimular a cidadania e o
vínculo com o município
por meio de pesquisa histó-
rica.

DEPOIMENTOS:
"Foi muito importante

para nossos alunos partici-
parem das atividades em co-
memoração aos 70 anos do

nosso município. Ao longo
do ano letivo os alunos es-
tudam sobre a história do
município, por ser matéria
de conteúdo proposto pela
Base Nacional Comum Cur-
ricular (BNCC) e pelo Refe-
rencial Curricular do Para-
ná, principalmente no com-
ponente curricular de His-
tória", disse a coordenado-
ra do ensino fundamental,
Expedita Estevão da Silva.

O aluno Kauan Andrey
Prestes da Silva, do 2º ano
C, turma da professora Ro-
sani da Escola Antônio José
de Carvalho, comentou so-
bre o aniversário do muni-
cípio e as atividades pro-
postas em sala de aula. "A
professora mostrou o vídeo
do Programa Plug que fala-
va sobre Campina Grande
do Sul e eu fiquei muito fe-
liz em saber que ele está fa-
zendo aniversário. Eu tam-
bém gostei muito de fazer o
desenho do nosso municí-
pio." Já a coordenadora do

ensino infantil, Andrea
Zanchettin de Lima, des-
creveu o trabalho realizado
com os alunos: "Nossos
pequenos da Educação In-
fantil também realizaram
atividades sobre a emanci-
pação política do nosso
município, tanto on-line
como no presencial e de-
ram um show de criativi-
dade, aprendendo e brin-
cando com os 70 anos do
município", afirmou a co-
ordenadora. A secretária da
Educação, Simone Ferrari-
ni de Souza Milek, ficou
encantada com o desempe-
nho dos alunos e com a de-
dicação dos professores e
educadores durante a se-
mana trabalhada. "Parabe-
nizo as equipes das esco-
las e cmeis, pela excelente
forma de desenvolvimento
do tema do aniversário do
município junto aos alu-
nos. Obrigado pelo carinho,
demonstrado em cada de-
talhe".
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A partir das atividades, foi possível ensinar aos alunos
um pouco mais sobre a história do lugar onde vivem
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Os 3 projetos aprovados em 2º turno dependem do aval do Executivo para se tornarem lei

Câmara Municipal de
Curitiba (CMC) con-
firmou os três proje-

tos que constavam na pauta
para a votação em segundo
turno. Foi unânime o aval à
proposta de Pier Petruzziello
(PTB), votada em regime de
urgência, para alinhar a lei
municipal 15.799/2021 ao
decreto 1.850/2021, da Pre-
feitura de Curitiba, que já li-
bera o distanciamento de 1,5
metro nas filas, dentro e fora
dos estabelecimentos comer-
ciais.

Emenda acatada nessa ter-
ça-feira (16), proposta por
Amália Tortato (Novo), in-
cluiu no texto a revogação de
mais artigos da chamada Lei
Anticovid, já abolidas no de-
creto 1.850/2021. Também
devem deixar de ser conside-
radas condutas lesivas à saú-
de pública "participar de ati-
vidades ou reuniões que ge-
ram aglomeração de pessoas,
bem como, em se tratando de
estabelecimentos ou organiza-
dores de eventos, descumprir
as normas que proíbem aglo-
meração" e "promover even-
tos de massa, permiti-los ou
deixar de realizar seu contro-
le".

A matéria obteve 31 votos
favoráveis. Amália Tortato
agradeceu, nesta manhã, a
nova votação positiva, levan-
do em consideração "o novo
momento da pandemia que
estamos vivendo" e descom-
passo entre a lei e o decreto
municipal. Se os indicares pi-
orarem, a vereadora afirmou
que o prefeito poderá imple-
mentar medidas mais restriti-
va por decreto.

FICHA LIMPA
Também foi unânime, com

35 votos favoráveis, o segun-
do turno do projeto para "en-
durecer" a lei complementar
86/2012, que exige "ficha lim-
pa" dos servidores contrata-
dos para cargos em comissão
na CMC e no Poder Executi-
vo. Proposta por Alexandre

Leprevost (Solidariedade),
Amália Tortato e por Flávia
Francischini (PSL), a matéria
inclui a condenação por cri-
mes contra a criança, o ado-
lescente, o idoso e a pessoa
com deficiência (PcD) nas res-
trições à nomeação.

Na prática, o projeto de lei
complementar inclui a alínea
"l" ao artigo 1º, inciso II, da
Lei da Ficha Limpa do Muni-
cípio. A restrição, pelo perío-
do de 8 anos, abrange conde-
nações transitadas em julga-
do ou proferidas por órgão
colegiado.

Além do Legislativo e dos
cargos em comissão nas ad-
ministrações direta e indireta,
as exigências da lei comple-
mentar 86/2012 contemplam
a nomeação dos secretários
municipais e do procurador-
geral do Município. Os servi-
dores precisam assinar, e re-
novar anualmente, a Declara-

ção de Inexistência de Impe-
dimento.

"Acho mais que justo, cor-
reto e prudente que possamos
também proteger os idosos e
as pessoas com deficiência.
Não podemos apoiar qualquer
forma de violência, negligên-
cia e discriminação", declarou
Leprevost nessa terça, duran-
te a primeira discussão, sobre
o texto mais abrangente do
substitutivo geral. Amália Tor-
tato reforçou, nesta manhã,
que o substitutivo, ao incluir
o idoso e a PcD, segue enten-
dimento do Código Penal so-
bre crimes contra vulneráveis.
Ainda conforme a vereadora,
a legislação da capital, com as
modernizações, está mais se-
vera que a federal.

VULTO EMÉRITO
Também foi confirmada a

homenagem ao médico in-
fectologista Clóvis Arns da

Cunha com o título de Vulto
Emérito, concedido a pesso-
as ilustres nascidas na capital.
De iniciativa do vereador
Marcelo Fachinello (PSC), o
projeto de lei foi acatado, em
segundo turno, com 27 votos
favoráveis, 1 contrário e 3
abstenções.

O homenageado é chefe da
Divisão de Doenças Infeccio-
sas do Hospital Nossa Senho-
ra das Graças, professor de
Doenças Infecciosas e infec-
tologista da Divisão de Trans-
plante de Medula Óssea da
Universidade Federal do Para-
ná (UFPR) e médico de Do-
enças Infecciosas no Centro
Médico São Francisco. Tam-
bém preside a Sociedade Bra-
sileira de Infectologia e é re-
ferência em pesquisa clínica.

"Ele participou como in-
vestigador principal em mais
de 80 estudos clínicos inter-
nacionais, em diferentes áre-

as da Infectologia, nos últi-
mos 25 anos, incluindo novas
vacinas, novos antirretrovi-
rais, novo antibióticos e no-
vos antifúngicos", disse Fachi-
nello no primeiro debate, du-
rante a sessão dessa terça.
"Suas principais áreas de atu-
ação na Infectologia são: An-
tibióticos, Vacinas, HIV-AIDS,
infecções comunitárias, resis-
tência bacteriana, infecções
hospitalares e infecções fún-
gicas invasivas em pacientes
imunodeprimidos."

Já em primeiro turno, os
vereadores aprovaram ade-
quação em lei para desburo-
cratizar o acesso das organi-
zações da sociedade civil
(OSCs) à declaração de utili-
dade pública. Confira as fotos
do plenário no Flickr da CMC.
As sessões têm transmissão
ao vivo pelos canais do Legis-
lativo no YouTube, no Face-
book e no Twitter.

Confirmadas atualizações
das leis Anticovid e da Ficha Limpa

Também segue para sanção do Executivo o título de Vulto Eméritode Curitiba ao médico Clóvis Arns da Cunha
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IOCine Passeio exibe "Uma vez em Veneza"

Em "Uma Vez em Veneza", o alemão Maximilian (Pe-
ter Ketnath) e a brasileira Maria (Bella Carrijo) se co-
nhecem por acaso. Mesmo com visões distintas em re-
lação ao que é o amor, eles decidem se juntar para rea-
lizar um sonho em comum: visitar Veneza, uma das
cidades mais românticas do mundo. Mais informações
acesse o site do Cine Passeio.

Curitiba

Feiras das praças Osório e Santos Andrade
começam hoje e vão até 23 de dezembro

uritiba entra no clima de fim de
ano com as Feiras Especiais de
Natal das praças Osório e San-

tos Andrade, no Centro. As feiras serão
abertas ao público nesta sexta (19). Elas
integram a programação do Natal de Cu-
ritiba - Luz dos Pinhais, que começa nesta
quinta (18), às 19h, com cerimônia de
abertura e estreia da decoração do Largo
da Ordem.

As feiras especiais de Natal reúnem
uma grande variedade de produtos arte-
sanais de decoração, presentes natalinos
para moradores e turistas e diversas op-
ções gastronômicas, além de serem uma
ótima opção de passeio, em espaço aber-
to, para toda a família.

Na Praça Osório serão 61 barracas com
presépios, guirlandas, brinquedos, lem-
branças turísticas, acessórios de papela-
ria, bolsas e objetos decorativos, com
centenas de opções de presentes com pre-
ços convidativos. Na praça Santos An-
drade serão montadas 11 barracas com
decoração natalina, artesanato e presen-
tes.

GULOSEIMAS E GASTRONOMIA
Também não poderiam faltar bancas

de artesanato gastronômico com temáti-
ca natalina. Haverá panetones, chocoto-

SERVIÇO

FEIRAS ESPECIAIS DE NATAL
PRAÇA OSÓRIO
Segunda-feira a sábado:
das 10h às 21h
Aos domingos: das 14h30 às 19h30

SANTOS ANDRADE
Segunda-feira a sábado:
das 10h às 20h
Aos domingos: das 12h às 18h30

C

As feiras especiais de Natal reúnem uma grande variedade
de produtos artesanais de decoração e presentes natalinos
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nes, bombons, biscoitos natalinos e op-
ções gastronômicas de diversas regiões
do Brasil e do mundo, como acarajé, bo-
linho de bacalhau, pierogi, empanadas
chilenas e polpeta.

 Na Osório serão 24 espaços dedica-
dos à gastronomia e na Santos Andrade,
são seis barracas.

DECORAÇÃO NATALINA ARTESANAL
Na banquinha de Beatriz de Andra-

de, na Praça Osório, o que deve atrair os
olhares são os anjinhos feitos em minia-
turas e os presépios de porta, uma novi-
dade que partiu dos pedidos dos clien-
tes. Há 22 anos neste mercado de produ-
tos feitos à mão, além de artesã, Beatriz é

professora de artes e dá cursos de gera-
ção de renda, palha de milho e macra-
mês (produtos naturais). As perspecti-
vas da artesã para as feirinhas de Natal
deste ano são altas. Ela conta que cada
vez mais o público está valorizando o tra-
balho manual e apoiando a geração de
renda dos pequenos empreendedores,
deixando de lado os produtos industria-
lizados.

CURITIBA SEM COVID
As Feiras Especiais de Natal seguem

os protocolos sanitários para conter a pan-
demia da covid-19. É obrigatório o uso
de máscaras, distanciamento e oferta de
álcool em gel em todas as barracas.

Projeto do Estado, Caixa d'Água Boa
já beneficiou 4 mil famílias de 143 municípios

Somente neste ano, 1.800 famílias em 64 municípios foram alcançadas pelo projeto, que disponibiliza
uma caixa d'água e um kit de instalação para as famílias em situação de vulnerabilidade social

O projeto Caixa d'Água Boa, desen-
volvido pelo Governo do Estado, já be-
neficiou 4 mil famílias em 143 municípi-
os paranaenses. Só neste ano, 1,8 mil
famílias, de 64 cidades, foram alcança-
das pelo projeto, que é coordenado pela
Secretaria de Justiça, Família e Trabalho
(Sejuf), em parceria com a Sanepar.

Pelo projeto, a Sanepar disponibiliza
uma caixa d'água e um kit de instalação
para as famílias em situação de vulnera-
bilidade social. A Secretaria de Justiça,
Família e Trabalho oferece subsídio finan-
ceiro de R$ 1 mil para viabilizar a insta-
lação e também o treinamento de como
instalar. "O projeto Caixa d´Água Boa tem
muita importância dentro dos esforços
do Governo para atender as famílias em
situação de vulnerabilidade social", afir-
ma o secretário Ney Leprevost.

Ele explica que as famílias passam a
desfrutar de uma melhor qualidade de
vida à medida que podem armazenar
água, especialmente nos períodos de lon-
ga estiagem, em que o abastecimento pre-
cisa ser interrompido. "Queremos levar
este projeto para o maior número possí-

projeto consegue melhorar a vida das fa-
mílias e é muito importante para a Sane-
par fazer parte dessa melhoria", destaca.

PÚBLICO-ALVO
Para participar do Caixa d'Água Boa,

as famílias precisam atender cumulativa-
mente aos seguintes critérios: residir em
município que possua contrato de con-
cessão ou programa vigente com a Sane-
par; residir em domicílio abastecido pela
Sanepar e que não possua caixa d'água;
possuir renda de até meio salário míni-
mo nacional por pessoa; estar inscrita no
Cadastro Único para Programas Sociais
do governo federal e, ainda, encontrar-
se em situação de vulnerabilidade social
conforme o Índice de Vulnerabilidade das
Famílias (IVFPR) do Programa Nossa
Gente Paraná.

O coordenador do projeto pela Secre-
taria de Justiça, Família e Trabalho, Ever-
ton de Oliveira, também ressalta a rele-
vância do projeto. "O benefício é funda-
mental neste momento de estiagem no
Paraná e de pandemia, em que a higieni-
zação é tão necessária", afirma.

vel de municípios. Ter água em casa é
fundamental para a saúde, a higiene e a
alimentação", acrescenta. O diretor-pre-
sidente da Sanepar, Claudio Stabile, des-
taca a importância do Caixa d'Água Boa

e a parceria da Companhia com o Gover-
no e com os municípios. "A Sanepar tem
uma importante função social e um com-
promisso com o Governo e municípios
de levar saúde para todo o Estado. Esse

O diretor-presidente da Sanepar, Claudio Stabile, destaca a importância do
Caixa d'Água Boa e a parceria da Companhia com o Governo e com os municípios
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esde 2009 o Paraná
tem uma legislação
que proíbe o consu-

mo de cigarros, cigarrilhas e
charutos em ambientes total
ou parcialmente fechados de
uso coletivo. O que muitos
não sabem é que a legislação
também proíbe o uso de ci-
garros eletrônicos e narguilé
nesses mesmos locais.

É o que lembra o deputa-
do Luiz Claudio Romanelli
(PSB), um dos autores da lei
aprovada na Assembleia Le-
gislativa do Paraná e que está
em vigor há 12 anos. "A nos-
sa lei antifumo proíbe a utili-
zação de qualquer dispositi-
vo, como o cigarro eletrôni-
co, que possa simular o cigar-
ro. A fumaça que é expelida é
tão cancerígena quanto a fu-
maça do cigarro. A lei já pro-
íbe e é necessário que os usu-
ários sejam coibidos dessa
prática", alertou.

De acordo com a lei Anti-
fumo (16.239/2009), está
proibido no Paraná, em ambi-
entes de uso coletivo, total ou
parcialmente fechados, públi-
cos ou privados, o consumo
de cigarros, cigarrilhas, charu-
tos, cachimbos ou de qual-
quer outro produto fumígeno,
derivado ou não do tabaco,
que produza fumaça e o uso
de cigarro eletrônico.

O consumo desses itens
somente é permitido em lo-
cais de culto religioso em que
o uso de produto fumígeno
faça parte do ritual; nas insti-
tuições de tratamento da saú-
de que tenham pacientes au-
torizados a fumar pelo médi-
co que os assista; em vias pú-
blicas e residências; e nos es-
tabelecimentos exclusiva-
mente destinados ao consu-
mo no próprio local de cigar-
ros, cigarrilhas, charutos, ca-
chimbos ou de qualquer ou-
tro produto fumígeno, deriva-
do ou não do tabaco, desde
que essa condição esteja
anunciada, de forma clara, na
respectiva entrada.

NÚMEROS
Os dados da última Pesqui-

sa Nacional de Saúde (PNS),
realizada em 2019, mostram
que o percentual de usuários

A lei antifumo proíbe a utilização de qualquer dispositivo, como o cigarro eletrônico, que possa simular o cigarro

de derivados de tabaco é de
12,8% entre os entrevistados.
O número é menor do que o
registrado em 2013, de
14,9%. Neste mesmo período,
o grupo de ex-fumantes au-
mentou, passou de 17,5%
para 26,6%. Em Curitiba, se-
gundo dados preliminares da
pesquisa Vigitel Brasil 2020
realizadas nas capitais e no
Distrito Federal com popula-
ção acima de 18 anos, o índi-
ce é de 12% de fumantes, re-
dução de 5 pontos em relação
a 2010, quando o percentual
foi de 17% da população.
Hoje, a capital paranaense é
a quarta no ranking das capi-
tais, ficando atrás de Floria-
nópolis (15,1%), São Paulo
(14,2%) e Porto Alegre
(13,3%), que em 2010 tam-
bém apresentavam percentu-
ais mais altos 17,4, 19,6 e
19,5, respectivamente.

Se por um lado o consu-
mo do cigarro tradicional vem
diminuindo, a preocupação
aumenta em relação aos dis-
positivos eletrônicos, mesmo
tendo a importação e venda
proibidas no Brasil desde

2009, e ao uso do narguilé.
A Pesquisa Nacional de

Saúde Escolar (PENSE) de
2019 e divulgada recente-
mente aponta dados assusta-
dores. O estado do Paraná li-
dera, entre os jovens de 13 a
17 anos, o ranking do uso de
narguilé. Pela pesquisa, 52,4%
dos jovens entrevistados afir-
maram já ter experimentado
narguilé ao menos uma vez.
A lista segue com o Distrito
Federal em segundo, com
50,6%; e o Mato Grosso do
Sul com 48,9%. Já no Brasil,
o percentual médio de jovens
que afirmaram ter usado nar-
guilé é de 26,9%.

Já o uso do cigarro eletrô-
nico foi confirmado por 27,6%
dos jovens entrevistados, sen-
do o Paraná o segundo no
ranking, perdendo apenas
para o Distrito Federal com
30,8%. No país o percentual
é de 16,8%. Segundo dados de
uma pesquisa do Instituto Da-
tafolha divulgada em agosto
deste ano, durante uma audi-
ência pública na Câmara dos
Deputados, 3% da população
acima de 18 anos faz uso diá-

rio ou ocasional desses dispo-
sitivos, o que pode ser a "por-
ta de entrada" para que essas
pessoas migrem para o cigar-
ro convencional.

Um estudo do Instituto
Nacional de Câncer (INCA)
apontou que 50% das pesso-
as que usam o cigarro eletrô-
nico nunca consumiu um ci-
garro tradicional. Mas o pró-
prio INCA aponta que o uso
do cigarro eletrônico aumen-
ta em 3 vezes o risco de se
experimentar um cigarro tra-
dicional e em até 4 vezes de
se tornar um tabagista.

ESPAÇO ABERTO
Pensando na restrição ain-

da maior sobre o uso de ci-
garros, tramita na Assembleia
Legislativa o projeto de lei
494/2019 que pretende esten-
der a proibição do uso de ci-
garros também em espaços
abertos de uso coletivo, am-
pliando a abrangência da lei
Antifumo. Pela proposta, que
aguarda parecer da Comissão
de Constituição e Justiça
(CCJ), a proibição ao consu-
mo do cigarro vai atingir, por

exemplo, estádios de futebol,
praças, parques e praias.

"É a atualização da lei que
foi muito bem aceita pela po-
pulação e alcançou resultados
extraordinários com a redu-
ção de fumantes no estado e
no país. Além de estimular as
pessoas a abandonarem o ví-
cio, buscamos coibir o consu-
mo com a limitação dos es-
paços. É uma medida de saú-
de coletiva", afirmou Roma-
nelli quando apresentou a pro-
posta na Assembleia Legisla-
tiva em parceria com o depu-
tado Michele Caputo (PSDB)
que entende que é necessário
proteger ainda mais o chama-
do fumante passivo. "É no
mínimo inconveniente você
estar em um ambiente aberto
e ainda ser obrigado a ficar
exposto as 4,7 mil substânci-
as nocivas à saúde contidas
no cigarro. Entendemos que o
tabagismo é uma doença e
deve ser tratada como tal. Por
isso, temos que lançar mão de
novas estratégias para restrin-
gir seu consumo, o que inclui
a política de redução de da-
nos".

Uso de cigarro eletrônico e narguilé em
ambientes fechados é proibido no Paraná

Lei paranaense de 2009, que restringiu o uso de cigarros convencionais em ambientes coletivos, também engloba outros tipos de produtos que causem fumaça
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Parcelamento do IPTU 2022 e consumo
de bebida na rua têm apoio dos vereadores

Indicação de ato administrativo ou de gestão aprovada pelo plenário será enviada à prefeitura como sugestão
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Com a pandemia, as sessões da CMC são híbridas, presencial e por videoconferência

uas sugestões à Prefei-
tura de Curitiba fo-
ram aprovadas pelos

vereadores da capital do Pa-
raná, em votação simbólica,
nesta quarta-feira (17).

Na primeira delas, Dalton
Borba (PDT) sugere que o Exe-
cutivo amplie o parcelamen-
to do IPTU no ano que vem,
de forma que o pagamento do
imposto não sobrecarregue as
finanças pessoais da popula-
ção "que já está sofrendo com
a pandemia". O vereador ar-
gumenta que com o desem-
prego e inflação em alta, fle-
xibilizar a cobrança auxiliaria
na reorganização da econo-
mia doméstica das famílias
curitibanas.

"Para exemplificar, a situ-
ação do país, segundo o Ipea
[Instituto de Pesquisa Econô-
mica Aplicada, é de que o gru-
po habitação foi o que mais
contribuiu para a alta inflaci-
onária das famílias dos três
segmentos de renda mais bai-
xa no mês. Para essas famíli-
as de renda muito baixa, além
dos reajustes de 1,2% das ta-
rifas de energia elétrica, de
3,7% do gás de botijão e de
0,9% do aluguel, as altas de
1,1% dos reparos no domicí-

lio e de 0,95% dos artigos de
limpeza explicam a pressão
exercida pelo grupo habita-
ção", defende Dalton Borba,
na justificativa.

BEBIDA NA RUA
Sem objeção em plenário,

a sugestão de ato administra-
tivo elaborada por Renato
Freitas (PT), que pede a su-
pressão do artigo do decreto

1.850/2021 que proíbe o con-
sumo de bebidas alcoólicas
nas vias públicas, foi endos-
sada pelo Legislativo.

Em votação simbólica, os
vereadores da capital concor-
daram em enviar o documen-
to ao Executivo, que pode, ou
não, acatar a sugestão do par-
lamentar.

"Com o novo decreto, a
Prefeitura de Curitiba autori-

zou capacidade máxima de
lotação em estabelecimentos
fechados, casas noturnas e
eventos. Em compensação, a
única proibição vigente é o
consumo de bebida alcoólica
em via pública, salvo em fei-
ras livres e de artesanato, sob
pena de multa. Temos aqui
uma ação desigual que afeta
diretamente as atividades dos
estabelecimentos que depen-

dem do espaço público para
operar", criticou Freitas.

"A prefeitura alega que essa
medida foi tomada para evi-
tar aglomerações e reduzir a
possibilidade de contamina-
ção e propagação do novo
coronavírus, mas em locais
fechados ou áreas de shows e
centros esportivos não existe
essa possibilidade? A proba-
bilidade de uma infecção do
novo coronavírus, tanto em
sua forma original, quanto nas
mutações do vírus, é bem
menor ao ar livre do que em
espaços fechados", argumen-
ta o vereador, na justificativa
do pedido.

Apesar de não serem im-
positivas, as indicações apro-
vadas na CMC são uma das
principais formas de pressão
do Legislativo sobre a Prefei-
tura de Curitiba, pois são ma-
nifestações oficiais dos repre-
sentantes eleitos pela popula-
ção para representá-los e são
submetidas ao plenário, que
tem poder para recusá-las ou
endossá-las. Por se tratar de
votação simbólica, não há re-
lação nominal de quem
apoiou, ou não, a medida - a
não ser os registros verbais
durante o debate.

Curitiba

Nesta quinta-feira (18) o
prefeito Rafael Greca recebeu
a visita do embaixador da Ni-
géria no Brasil, Muhammad
Makarfi Ahmad, que está em
Curitiba cumprindo agenda
com órgãos do Estado do Pa-
raná, da Sociedade Civil Or-
ganizada, empresas privadas
e na Prefeitura. Junto de sua
comitiva, o embaixador visi-
tou o sistema de transporte
público, a Urbs e também irá
conhecer a Fazenda Urbana,
espaço dedicado à educação
para a prática da agricultura
nas cidades.

"É muito importante para
nós essa relação bilateral en-
tre o Brasil, o Paraná e nossa
amada Curitiba com a Repú-
blica da Nigéria; é fundamen-
tal a troca de experiências e
nós ouvirmos as vozes da
África. Que o mar não nos
separe, mas sim que nos una.

Viva a Nigéria e viva o Bra-
sil", disse Greca.

O embaixador também
conheceu a Assessoria de Di-
reitos Humanos - Promoção
da Igualdade Étnico-Racial,
que trabalha em diversas fren-
tes para combater o racismo.

"É fundamental para nós
conhecermos o que está sen-
do desenvolvido pelos brasi-
leiros para que possamos
aprender e apresentar para
nosso país. Curitiba é uma ci-
dade desenvolvida e estreitar
nossas relações é importante",

disse o embaixador que tam-
bém é professor, mestre e dou-
tor em Economia Agrícola e
Gestão Bancária e Financeira.

O embaixador agradeceu a
receptividade do povo curiti-
bano e presenteou o prefeito
com uma tigela de calabash,

artefato feito em madeira
onde é servido leite. Em tro-
ca o prefeito presenteou o
embaixador com uma minia-
tura de araucária de madeira
desmontável.

PRESENÇAS
Acompanharam o prefeito

a assessora de Políticas de Pro-
moção de Igualdade Racial da
Prefeitura, Marli Teixeira Lei-
te; e o assessor-chefe de Re-
lações Internacionais, Rodol-
pho Zannin Feijó. Da embai-
xada participaram Labaran
Bahago Riskuwa, primeiro
conselheiro; Sunday Edmund,
primeiro secretário. Também
compareceram Daniel Abide-
mi Adebayo Majaro, presiden-
te da ONG Globo Fórum Cul-
tural e presidente da Comu-
nidade da Nigéria em Curiti-
ba, e Yvonne Belinda Maha,
assessora e intérprete.
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Prefeito Rafael Greca, recebe visita do embaixador da Nigérial,
Muhammad Makarfi Ahmad, junto de uma comitiva da embaixada

Prefeito apresenta programas de Curitiba ao embaixador nigeriano
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Detran, Polícia Militar e Polícia Rodoviária
Federal iniciam Operação Pré-Verão 2021

Blitz educativas orientarão motoristas quanto aos preparativos para a viagem, envolvendo o veículo, documento
e comportamento. Ações acontecem em dez municípios, nos dias 19 e 27 de novembro e 03 e 11 de dezembro
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A operação visa conscientizar sobre a documentação obrigatória exigida por lei para a condução

omeça hoje o calendá-
rio de ações educativas
da Operação Pré-Verão

2021 - Juntos Salvamos Vidas,
do Departamento de Trânsito do
Paraná (Detran-PR), em parceria
com a Polícia Militar do Paraná
(PMPR) e a Polícia Rodoviária
Federal (PRF). Serão realizadas
abordagens a veículos e motoci-
cletas para orientações e infor-
mações sobre os cuidados ne-
cessários antes de se fazer uma
viagem, para que não haja im-
previstos.

As blitzes educativas ocorre-
rão em dez pontos do Estado,
nos dias 19 e 27 de novembro e
03 e 11 de dezembro. As ações
serão às sextas-feiras no perío-
do da tarde, das 15h às 16h30,
e aos sábados pela manhã, das
10h às 11h30. As cidades parti-
cipantes são Paranavaí, Guaíra,
Foz do Iguaçu, Cascavel, Pato
Branco, Guarapuava, Ponta
Grossa, Maringá, Londrina e
Curitiba.

"No período de festas de fim
de ano, o número de acidentes
nas estradas aumenta e muitos
deles podem ser evitados ape-

nas com cuidados simples,
como a devida manutenção do
veículo e o respeito à sinaliza-
ção", afirma o diretor-geral do
Detran, Wagner Mesquita.

A Operação Pré-Verão é um
esforço integrado de ações de
conscientização para orientar os
motoristas sobre as condições
do veículo antes de iniciar uma

viagem, incluindo a revisão, e
também sobre a forma correta de
agir diante de um acidente ou
algum problema com o carro no
meio da estrada.

A PMPR e a PRF, que atuam
nas rodovias estaduais e fede-
rais do Estado, se juntaram ao
Detran para a ação. "Existe uma
expectativa de que a malha viá-
ria paranaense receba veranistas
e turistas de forma mais intensa
nesta temporada", alerta o sub-
comandante da PMPR, coronel
Rui Barroso.

Ele explica que a operação
visa, além de orientar sobre a
manutenção básica, conscienti-
zar sobre a documentação obri-
gatória exigida por lei para a con-
dução, quanto à ingestão de be-
bida alcoólica e outras medidas
necessárias para que sejam evi-
tados atrasos e inconvenientes
nas viagens.

"A operação também infor-
mará sobre o comportamento no
deslocamento nas vias públicas
e rodovias federais. Essas ações
de orientação procuram levar o
motorista a um comportamento
diferente, buscando mais segu-
rança e mostrando a importân-
cia que ele tem para um trânsito
mais seguro", diz o superinten-
dente regional da PRF, Antônio
Paim de Abreu Junior.



1319 DE NOVEMBRO DE 2021ANO XXIX • Nº 3785GERAL

REPRODUÇÃO GOOGLE

Salada de cenoura
com abacaxi

A salada faz parte das
refeições da maioria dos

brasileiros, adoramos pratos
coloridos, cheios de vida,

folhas e vegetais!
Esses alimentos são muito
importantes para nossa

saúde, sendo ricos em fibras,
vitaminas e minerais.
Então vamos aprender

diversas receitas deliciosas
de salada para nos

mantermos saudáveis
e de quebra surpreender

a família toda?!

INGREDIENTES:

- 2 xícaras (chá) de cenoura ra-
lada

- 1 xícara (chá) de abacaxi em
cubinhos

- 1/2 xícara (chá) de uva passa
sem sementes

- 1 colher (sopa) de suco de li-
mão

- 3 colheres (sopa) de azeite
extravirgem

- Sal e pimenta a gosto

- 1/2 xícara (chá) de gergelim
torrado

MODO DE PREPARO:

1. Em uma travessa misture a
cenoura, o abacaxi e as pas-
sas.

2. Tempere com sal, pimenta,
azeite e limão.

3. Por último polvilhe o gerge-
lim torrado (só no momento
de servir).

Natal de Águas e Luzes de Foz
começa ganhar forma na Praça da Paz

Estruturas já começaram a ser instaladas. Boa parte dos dez pontos decorativos do evento será montada nesta semana

Natal de Águas e Luzes de Foz
do Iguaçu, organizado pela Pre-
feitura Municipal, Itaipu Bina-

cional, Fundo Iguaçu e outros parceiros,
começa a ganhar forma na Praça da Paz,
na região central da cidade. Os prepara-
tivos para a programação, que vai de 1º
de dezembro de 2021 a 5 de janeiro de
2022, somando 35 dias, começaram há
alguns dias. As estruturas já chamam a
atenção de quem passa pelo local, que
terá muitas luzes, árvores coloridas e o
"Vale da Borboletas", um cartão-postal para
fotos e selfies para moradores e visitan-
tes da cidade.

Ao longo desta semana, começa a
montagem de boa parte dos demais nove
pontos. Além de abrigar o "Vale das Bor-
boletas", a Praça da Paz será a "Praça das
Águas". A Avenida Jorge Schimmelpfeng,
corredor que liga o Parque Nacional do
Iguaçu à usina de Itaipu, será o "Cami-
nho das Águas".

A Avenida Brasil sediará os "Presen-
tes de Luz". A Igreja Matriz São João Ba-
tista terá o "Milagre da Luz", referência
ao nascimento do menino Jesus e à es-
trela que guiou os reis magos. Na praça
do Colégio Mitre haverá a estrutura "Um
sonho de Natal". Já o Gramadão da Vila
A vai ser transformado na "Vila de Natal"
e "Floresta Encantada".

A Catedral Nossa Senhora de Guada-
lupe, na Vila A, seguirá a mesma linha
da Matriz, com o ponto "Milagre de Na-
tal". Os trevos da Avenida Costa e Silva
e do Aeroporto darão boas-vindas aos
visitantes com os pontos "Magia de Na-
tal", que se repetirão para os moradores
no Terminal de Transporte Urbano.

O evento pretende transformar a fron-
teira do Brasil com o Paraguai e Argenti-
na em destino internacional de festa na-
talina. Segundo os organizadores do es-
petáculo, esse é só o começo da magia de
uma festa natalina que vai deixar o Des-
tino Iguaçu ainda mais encantador. Fica
o convite: "Vem pra Foz, venha sonhar
conosco!".

EXPECTATIVA
Com a festa, a população de Foz po-

derá se encantar, após quase dois anos
de pandemia da covid-19. "E ela merece
essa alegria", disse o diretor-geral brasi-
leiro de Itaipu, general João Francisco
Ferreira, ao lembrar que o turismo foi um
dos setores mais prejudicados neste pe-
ríodo. Desde março do ano passado, a
Itaipu tem contribuído em várias frentes
em Foz do Iguaçu e região. Só no comba-
te à pandemia foram mais de R$ 85 mi-
lhões. Nas obras estruturantes, como a
construção da segunda ponte sobre o Rio
Paraná e melhorias no Aeroporto Inter-
nacional de Foz, os aportes somam mais
de R$ 2,5 bilhões, com geração de em-
pregos para mais de 2,5 mil pessoas.

ATRAÇÕES DIVERSAS
Uma das grandes novidades deste ano

será a iluminação cênica inédita da Pon-
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A intenção, de acordo com o prefeito Chico Brasileiro,
é tornar o Natal de Águas e Luzes um evento perene

te Internacional da Amizade, que liga o
Brasil ao Paraguai. A lista da programa-
ção cultural e artística inclui shows, ba-
lonismo, autos natalinos, desfile de Na-
tal (parada) e apresentação da Banda Sin-
fônica do Exército, entre outros. Todas
as atrações serão gratuitas.

O conceito deste ano, de Águas e
Luzes, é uma alusão às Cataratas do Igua-
çu, maior atração turística de Foz do Igua-
çu, aos rios que banham a região e à pró-
pria usina de Itaipu, líder mundial em
geração de energia limpa e renovável.

A intenção, de acordo com o prefeito
Chico Brasileiro, é tornar o Natal de
Águas e Luzes um evento perene. "Foz
do Iguaçu já é conhecida como destino
internacional pelas belezas naturais e pela
grande obra da engenharia humana, a Itai-
pu, e tem tudo para se fixar também como
roteiro preferido de Natal de muitos tu-
ristas", afirmou.

PROGRAMAÇÃO
De 1º de dezembro a 5 de janeiro, o

Gramadão da Vila A e a Praça da Paz vão
receber grandes espetáculos musicais. O
mais esperado é o do cantor Daniel, as-
tro da música pop sertaneja, no dia 19

de dezembro. No dia 22, um dos padres
mais queridos do Brasil fará uma missa
seguida de show no Gramadão.

Nos dias 1º e 2 de dezembro, a Cia
Sorriso com Arte fará o espetáculo "Um
encanto de Natal"; nos dias 4 e 5, a Ban-
da Sinfônica do Exército se apresenta no
Gramadão. O espetáculo de encerramen-
to, no dia 23, será com a Cia Arte & Ma-
nhas.

A partir do dia 3 e até o dia 22 de
dezembro, a população poderá acompa-
nhar o show diário de acendimento das
luzes de Natal, chamado "Encantamen-
to", como um anúncio da magia do Na-
tal, no Gramadão e na Praça da Paz.

Grupos locais e regionais de cultura
popular, dança, bandas e corais também
se apresentarão nos dois palcos princi-
pais, mas a festa se espalhará pela cida-
de.

"Teremos apresentações nos bairros e
também na carreta-palco que vai circular
pelos bairros", explica o diretor da Fun-
dação Cultural de Foz do Iguaçu, Juca
Rodrigues.

Mais informações sobre as atrações do
Natal de Águas e Luzes 2021 no site
http://www.natalaguaseluzes.com.br.
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ÁRIES - Virá uma grande
energia para iluminar o
seu coração e assim irá
além de muitas probabi-
lidades até então intangí-
veis.
TOURO - A sua rota para
uma jornada elegante e re-
cheada de boas condutas
fará com que você se en-
caminhe para um lado
diferenciado da vida.
GÊMEOS - Haverá mui-
tas dificuldades para que
você desista de alguns
pensamentos divergentes
em relação aquilo que
você imagina.
CÂNCER - Você terá uma
carga bem interessante
para que tudo volte a fun-
cionar da melhor forma
possível.
LEÃO - O Sol neste dia
irá fazer este signo encon-
trar todas as qualidades
da constelação mais gar-
bosa entre as doze casas
do zodíaco.
VIRGEM - Evite cometer
loucuras para defender al-
gumas de suas ideias. O
autocontrole, é funda-
mental para você não su-
cumbir a determinadas
coisas e situações.
LIBRA - Receberá uma
grande e forte tendência
para auxiliar as pessoas
mais próximas de você
neste momento crucial.
Não tente se locupletar
nas costas dos amigos.
ESCORPIÃO - As coisas
que estão para ocorrer no
período matutino mexe-
rão negativamente com
você neste dia extrema-
mente curioso e diferen-
ciado para a sua vida.
SAGITÁRIO - Será com
bastante dificuldade que
você logrará melhores
funções daquilo que se
trata de uma solenidade
familiar prestes a ser rom-
pida.
CAPRICÓRNIO - Sua for-
ça estará muito ativa du-
rante o decorrer deste
para com esta constelação
tão trabalhadora e persis-
tente no que acredita.
AQUÁRIO - No período
vespertino você irá en-
contrar muitas vantagens
para sair de um caminho
tão engajador. No final do
dia você pode ser ver sem
um feixe de luz amigável,
seja muito forte.
PEIXES - Alguns balan-
ços farão você se situar
em uma posição distorci-
da daquilo que você ima-
ginava ser o fundamental
para a sua grande evolu-
ção.

GERAL / EDITAIS

Horóscopo do Dia

ORÇAMENTO DE ANÚNCIOS: Súmulas-IAP, Editais e outros.
Solicitar no e-mail: adm@agoraparana.com.br

Publicações

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE
REGULARIZAÇÃO DA LICENÇA SIMPLIFICADA

VELLORE S/A torna público que irá requerer à Secretaria
Municipal do Meio Ambiente de Pinhais, a Regularização da
Licença Simplificada para Comercio atacadista de material
elétrico a ser implantada R ALVORADA DO SUL 227.

SÚMULA DE REQUERIMENTO
DE LICENÇA SIMPLIFICADA

CRAFTBOX MAQUINAS E EQUIPAMENTOS LTDA torna
público que irá requerer à Secretaria Municipal do Meio Ambi-
ente de Pinhais, a Licença Simplificada para Fabricação de ma-
quinas e equipamentos para as industrias de alimentos, bebidas
e fumo, peças e acessórios a ser implantada R RIO NEGRO 415. 
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Cadastro On-line para
solicitação de vagas em
creches municipais será

suspenso temporariamente a
partir deste domingo (21). A sus-
pensão acontece todos os anos
e é necessária para que seja feita
a distribuição e priorização de
vagas das crianças já cadastra-
das.

 O cadastro será reaberto em
14 de fevereiro de 2022, com o
início do ano letivo.

Criado em 2019, o procedi-
mento é necessário para a inclu-
são de crianças de 0 a 3 anos
que ainda não fazem parte da
rede pública. Para obter vaga na
rede municipal, o cadastro deve Para preencher o cadastro, a criança precisa ter CPF

ser preenchido, via internet,
pelo computador ou smartpho-
ne. As famílias podem indicar
até cinco opções de unidades.

Quem não tiver computador
ou smartphone pode ir ao Nú-
cleo Regional da Educação, nas
Ruas da Cidadania, onde have-
rá equipamento e orientação dis-
poníveis.

Para preencher o cadastro, a
criança precisa ter CPF. O cadas-
tro não significa a efetivação da
matrícula. Esse processo será
concluído posteriormente pela
Secretaria Municipal da Educa-
ção, quando for feita a confirma-
ção da vaga pelos responsáveis,
na própria unidade de ensino.

Cadastramento para vagas em
creche pode ser feito até domingo

Entidades, praticantes e atletas do skate
pedem mais investimentos em pistas

Debate foi organizado pelos gabinetes de Nori Seto (PP), Marcelo Fachinello (PSC) e Mauro Ignácio (DEM)
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Presidente da Associação Pra Skate, Fernando Johnson ressaltou que
o skate deve ser encarado não só como um esporte de alto rendimento,

como também um esporte de inclusão social e de transformação

Esporte que levou 12 atletas
brasileiros para as Olimpíadas
de Tokio de 2020, o skate mobi-
lizou um debate na Câmara
Municipal de Curitiba (CMC)
em que entidades, atletas pro-
fissionais e praticantes apresen-
taram uma demanda em co-
mum: a necessidade de mais
investimentos públicos para a
construção de pistas com quali-
dade e segurança na capital pa-
ranaense. Entre os convidados
estava a skatista da Seleção Bra-
sileira Junior, Maitê Demantano-
va, de apenas 11 anos.

Campeã brasileira na moda-
lidade bowlen 2018, na catego-
ria open feminino da Confede-
ração Brasileira de Skate (CBSk),
a atleta entrou para a seleção em
janeiro deste ano e sonha em se
tornar campeã olímpica no es-
porte, mas o apoio que recebe
hoje para os treinamentos é ape-
nas dos pais, falta incentivo por
parte do Poder Público, disse.
"Não existem pistas públicas
para a minha modalidade. [...]
Apesar de fazer parte da seleção
brasileira, não recebo Bolsa Atle-
ta, porque em nosso país existe
uma lei federal que impede pes-
soas menores de 14 anos de re-

ceberem. Por quê?", indagou a
convidada.

Outro skatista profissional e
na lista dos 10 melhores atletas
no ranking mundial em 2008,
Vitor Simão argumentou que os
atuais espaços para o skate -
amador ou de alto rendimento -
não comportam mais a deman-
da da população e isso pode
prejudicar a prática. Segundo
ele, se uma cidade tem, por

exemplo, 36 pistas de skate, to-
das precisam ter qualidade e ofe-
recer segurança aos praticantes.
"Se a gente tem estrutura, a gen-
te vai ter praticante, trabalho de
base, cidadania. Se A gente vai
ter atletas e, consequentemente,
representantes olímpicos."

Assim como os dois atletas,
entidades que participaram do
debate - promovido pelos vere-
adores Nori Seto (PP), Mauro

Ignácio (DEM) e Marcelo Fachi-
nello (PSC) - pediram que o Po-
der Público invista na constru-
ção de pistas e skate parks e se
colocaram à disposição para aju-
dar na elaboração de projetos e
consultoria em licitações para a
execução das obras. Vitor Si-
mão, por exemplo, analisou que
é preciso diversificar a estrutu-
ra das pistas, "padronizadas é
regresso total para o esporte".
"Pista de skate não é receita de
bolo, não funciona desta manei-
ra."  Presidente da Associação
Pra Skate, Fernando Johnson
ressaltou que o skate deve ser
encarado não só como um es-
porte de alto rendimento, como
também um esporte de inclusão
social e de transformação. Para
ele, com a construção de mais
pistas, com projetos diversifica-
dos, será possível regionalizar
várias modalidades, como o stre-
et park e o downhill. Outra opi-
nião levantada pelo ex-atleta -
que em 1979 conquistou o 3º
lugar no Campeonato Nacional
de Skate - projetos desenvolvi-
dos por gestões anteriores deve-
riam ter continuidade, indepen-
dente de quem está à frente da
Prefeitura de Curitiba.
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Obesidade é um dos fatores de risco para a apneia do sono
AOS e a comorbidade, podem trazer maior risco de complicações e internação hospitalar por COVID-19

studos demonstram que a pri-
vação de sono leva a um aumento
no consumo de energia a fim de

manter o indivíduo acordado e, conse-
quentemente, a uma maior ingestão caló-
rica para tal, que tende a ser despropor-
cional ao necessário e pode levar ao gan-
ho de peso.

A privação de sono também gera va-
riações nos níveis de hormônios regula-
dores do apetite, não apenas durante a
noite, mas também durante o dia, o que
sugere que esse hábito estaria relaciona-
do ao ganho de peso e à obesidade.

Há, portanto, evidências de que a má
qualidade do sono pode levar ao ganho
de peso gradual o que, em alguns casos,
pode evoluir para a obesidade. A preva-
lência da obesidade e o aumento do IMC
em indivíduos que dormem menos de
sete horas é maior do que em pessoas
que reportam sono adequado, de sete a
oito horas por noite.

Uma das principais causas desse sono
ruim e entrecortado é, sem dúvida, a
apneia, constatada em 70% dos obesos e
em 80% dos obesos mórbidos.

"Em pacientes com obesidade a quei-
xa de baixa qualidade de sono é frequen-
te, sendo essencial uma avaliação do
sono. É recorrente também o diagnóstico
de apneia. Observamos que pacientes
convivem com as consequências dessa
condição por anos e não se dão conta da
associação entre as condições. Não rela-
cionam que cansaço, sonolência, desmo-

E

tivação e irritabilidade são decorrentes da
apneia", Dr. Alan L. Eckeli, professor de
neurologia e medicina do sono da Facul-
dade de Medicina de Ribeirão Preto
(USP).

"A obesidade é um dos fatores de ris-
co para a apneia do sono em razão da
ação direta de depósitos de gordura na
região do pescoço, a gordura parafarín-
gea, próxima da via aérea, que contribui
para a obstrução da via aérea. O excesso
de peso também altera outros processos,
os quais, em última análise, podem estar

após a regularidade do uso do CPAP",
enfatiza o Dr. Alan.

Além disso, como resultado de pes-
quisas que examinaram populações de
risco em meio à pandemia, a OSA foi
identificada como um fator de risco para
a hospitalização por COVID-19, indepen-
dente de idade, sexo, IMC e comorbida-
des. A pesquisa aponta que entre indiví-
duos com COVID-19, os que tinham
AOS, tinham mais do que o dobro do
risco de hospitalização em relação aos que
não tinham o diagnóstico.5

A ResMed, líder mundial em solu-
ções para o tratamento de apneia do
sono, oferece a possibilidade de telemo-
nitorização, recurso que facilita a adesão
do paciente.6 "Nosso portfólio possui di-
versas soluções com conectividade para
permitir a terapia adequada às necessi-
dades de cada paciente." Fernanda Mu-
rakami, líder em inovações clínicas da
ResMed LATAM.

Dentre as soluções, vale citar o myA-
ir, um aplicativo gratuito e fácil de usar
que auxilia o paciente no acompanha-
mento da terapia com CPAP. O aplicati-
vo fornece uma pontuação diária de como
a pessoa dormia e inclui guia de instru-
ções, vídeos e informações de treinamen-
to personalizadas com base em seus da-
dos de terapia. Os usuários de CPAP, re-
motamente e auto monitorados, são até
87% aderentes, em comparação com apro-
ximadamente 50% aderentes em dispo-
sitivos não conectados.

associados à própria apneia do sono", ex-
plica o médico. "Observamos que nos in-
divíduos obesos, existe uma alteração nos
hormônios relacionados à fome e à saci-
edade, então, tem sido demonstrado que
os hormônios ligados ao apetite são au-
mentados nos pacientes apneicos. Quan-
do fazemos a intervenção do tratamento
da apneia com o CPAP (Continuous Po-
sitive Airway Pressure, na sigla em in-
glês), dois dias depois, os níveis dos hor-
mônios mostram redução. Portanto, cos-
tumam estabelecer seus níveis normais

O excesso de peso também altera outros processos, os quais,
em última análise, podem estar associados à própria apneia do sono
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Alberto Seika

Venicio Ferreira

Cleitinho Vargas

Doriano Baudinelli

Samir El Hajjar Celia Burkinsky Caldeira

Cumprimentos do jornal Alberto
Seika, morador da linda cidade de Pi-
nhais, que aniversaria nesse sábado
(20). Desejo a você paz, prosperidade
e alegrias sempre! Parabéns!

Tenha um feliz aniversário, meu
querido amigo e secretário de Campi-
na Grande do Sul! Desejo que a vida
esteja sempre com um grande sorriso
na sua direção e que todos seus so-
nhos se realizem.

Meus parabéns Cleitinho Vargas
que celebra mais um ano ao lado de
sua linda família nesse sábado (20).
Desejo muita saúde, alegrias e con-
quistas a você!

Feliz aniversário, Doriano Baudine-
lli! Espero que a alegria acompanhe
você em cada passo que der hoje, e
que receba muitas homenagens!

Celia Burkinsky Caldeira, gostaria de te dar os
parabéns nesse sábado (20). Desejo a você muita
saúde, paz, alegria, prosperidade, amor, e uma in-
finidade de coisas maravilhosas!

João Luís Silveira e Aline Silva

Samir El Hajjar, espero que esta data lhe traga
muitas alegrias e o faça sorrir do princípio ao fim. E
que assim seja em todos os dias da sua vida!

Quero
parabenizar meu

querido irmão
Jorge Ricardo

dos Santos,
competente

médico
homeopata, que

aniversaria nesta
sexta-feira (19).

Desejo a você
apenas coisas

boas, muita
saúde, paz e

alegria!
Parabéns!

Jorge Ricardo dos Santos

Denise Karam

Gostaria de homenagear minha
amada prima Denise Karam, aniver-
sariante da última terça-feira (16), que
é uma fisioterapeuta competente e
uma pessoa maravilhosa. Que Deus a
abençoe e te proteja sempre!

Clara Caffaro

Felicidades à Clara Caffaro, amiga
de minha filha Natasha, que aniver-
saria nesta sexta-feira (19). Desejo a
você muita paz, amor e saúde!

Nosso querido amigo João Luís Silveira, funcio-
nário da Prefeitura Municipal de Quatro Barras, se
casou neste dia 10/11 com Aline Silva. Desejamos
ao casal que Deus abençoe essa união, para a eter-
na felicidade e amor.


